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好好看清元旦遊行好好看清元旦遊行好好看清元旦遊行好好看清元旦遊行 

曾淵滄 

 

元旦遊行，有多少人會參加？50萬？100萬？10萬？不少人都會為元旦遊行的

人數擔心。 

 

在北京的中央政府會擔心。七一遊行之後，中央政府不斷地給香港送大禮，自由

行、CEPA、粵港合作……大禮一件接一件地送到，而香港的經濟也的確好轉了。

失業率大幅度下降了，不少中央政府官員都公開地說，七一遊行是因為香港經濟

差；現在，經濟好轉了，如果元旦遊行的人數依然很多，那說明香港人並不滿足

於中央的大禮。香港人要求更多的民主，要求普選。 

 

應認真理解民意 

 

更麻煩的是：九七香港回歸，中央政府希望以香港做為一個好的樣板，來說服台

灣同胞和平統一。如果元旦遊行的人數依然很多，台灣反統一的聲音就會增加，

台獨的力量就會擴大。 

 

特區政府也會擔心。七一遊行，主要議題是反廿三條立法，如今，廿三條立法已

經擱置了。如果元旦遊行的人數依然眾多，那很明顯地是倒董的聲音，是要求二

○○七年普選特首、二○○八年全面直選，取消委任區議員。 

 

組織元旦遊行的人會擔心。七一遊行的主題鮮明，但元旦遊行的主題就較鬆散，

缺乏焦點。如果元旦遊行的參加人數遠遠比不上七一遊行，這會打擊今後爭取全

面普選的力量，降低在二○○四年立法會的選舉控制立法會的機會。 

 

元旦遊行，多少人會參加，的確是無法估計的。實際上，七一遊行的前幾天，相

信全香港也沒有多少人能估計到七一會有 50萬人上街遊行。 

 

遊行，是一種訴求，也是一種發洩。多少人遊行是重要的指標，但人們到底是為

甚麼而來遊行則更重要。中央政府也好，香港特區政府也好；遊行組織者也好，

甚至大學的學者更應該好好地在元旦遊行中了解民意，好好地通過街頭訪問，

了解參加遊行的人的訴求是甚麼？ 

 

七一遊行的貢獻 

 

如果我們能夠放輕鬆一點來看七一遊行，我倒認為七一遊行對香港的貢獻很大。

沒有七一遊行，可能今日香港的經濟依然很差，失業率依然很高，如果沒有七一
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遊行，會有自由行嗎？ 

 

自由行的確是很重要的，香港正處於經濟轉型中的痛苦期。香港要轉型成為知識

型社會，但是今日香港的社會依然有非常多知識水平不高的基層，只有自由行才

能推動香港的飲食、零售、旅遊業，而這些行業正是知識水平不高的人最佳工作

去處。自由行為香港經濟發展購買了時間，降低經濟轉型過程中的痛苦，而自由

行，就是七一遊行的產物。 
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